

LOS DIEZ AÑOS DE LA REVISTA AVANCES EN ENFERMERIA

El primer número de la Revista Avances en Enfermería apareció en diciembre de 1982, fueron varios los acontecimientos que antecedieron esta culminación.

La inquietud de los docentes planteada varias veces, en relación con la falta de divulgación de sus trabajos; un movimiento de enfermería a nivel nacional, donde se enfatizaba el interés por la expresión escrita e igualmente, en la Universidad existía la preocupación por la publicación del quehacer docente. Vino entonces la decisión de las directivas de la Facultad, la búsqueda de recursos y el nombramiento del Comité Editorial, conformado por cuatro profesoras en quienes recayó la tarea de hacer realidad el propósito de contar con un órgano de difusión del trabajo académico e investigativo de las docentes de la Facultad.

Lucia Restrepo coordinaba el grupo formado por Gladys de Romero, Bertha Gómez y Mariela G. de Báez. La carátula de la revista ameritó un concurso en el cual participaron estudiantes y profesores. El Consejo Directivo seleccionó la diseñada por el Dr. Manuel Velandia y presentada por la profesora Ana Luisa Velandia de Varela. El nombre, AVANCES EN ENFERMERIA, fue escogido entre varios propuestos por el Comité Editorial.

El Comité planteó su propia reglamentación y la función de cada uno de sus miembros y se inició la recolección de artículos con miras a la publicación del primer número.

El trabajo de selección y corrección de escritos no fue fácil, resultaba dispendioso y fatigante por la exigencia del Comité, del manejo de un estilo claro y un lenguaje congruente; en algunos momentos existía más interés en la forma que en el contenido. Además, la tradición de la expresión escrita entre los docentes era muy incipiente. Por otra parte, todo el quehacer de la publicación era nuevo y fue necesario aprenderlo paso por paso. El entonces director de la Empresa Editorial de la Universidad Nacional, Dr. Germán Durán, fue paciente orientador y conductor de esos procesos.

La estructuración inicial de la revista no era muy específica, contaba con una presentación, los artículos de fondo y una sección bibliográfica.

Para formalizar la publicación, se realizaron los trámites ante el Ministerio de Gobierno, a fin de adquirir la propiedad intelectual, concedida según resolución No. 001869 de julio 19 de 1982.

Con el primer número de la revista se inició el intercambio y la promoción, mediante el envío de unos 300 ejemplares a entidades nacionales e internacionales y a las directoras de departamento de enfermería, de las instituciones hospitalarias y docentes.

La producción científica y académica de los docentes de la Facultad, fue en aumento. Se vio entonces la necesidad de ampliar la finalidad del Comité Editorial y convertirlo en el Comité de Publicaciones, para dar cabida a la divulgación de manuales, textos y otros materiales elaborados en la Facultad.

Hasta el momento se han publicado diez volúmenes con dos números cada uno de la revista Avances en Enfermería y los siguientes manuales y textos:

- “Atención de Enfermería al Paciente Adulto Quemado”. Bertha Gómez, 1983.
- “Manual de Metodología de la Investigación”. Clara Echeverry de Galán, Martha Salazar de Jiménez, 1983.
- “Atención de Enfermería al Paciente con Accidente Cerebro-Vascular”. María Luisa de Vanegas, 1984.
- “Ayudas Mecánicas Respiratorias”. Myriam Parra y Amaro de Fernández, 1984.
- “Principios Fisiológicos Aplicados a la Atención Básica de Enfermería al Recién Nacido”. Maruja de Salazar, 1985.
- “Atención de Enfermería en la Etapa Prenatal”. Carmen Rosa Esgueira, 1985.

Con el transcurso del tiempo y la participación de otros docentes en el Comité de Publicaciones, la revista ha tenido varios cambios. Hacia 1983 se estableció una sección de colaboradores, a fin de incluir artículos de enfermeras que trabajan en otras instituciones.

Más tarde se consideró importante contar con artículos de otros profesionales del área de la salud y con la colaboración de exalumnos y estudiantes.

En la actualidad, el contenido de la revista cuenta con varias secciones así:

- TEMAS DE ACTUALIDAD
- COLABORACIONES
- INVESTIGACIONES
- EXALUMNOS Y ESTUDIANTES
- NOTAS VARIAS

Hoy, después de diez años de contar con un órgano de difusión del quehacer docente e investigativo, al hacer un recuento de las demás publicaciones y al ver el impulso que ha tomado la expresión escrita entre los profesionales de enfermería, se puede pensar que se ha cumplido una labor de importancia, que se han abierto caminos de progreso y desarrollo profesional.

MARIELA G. DE BAEZ
Profesora Asociada
Facultad de Enfermería